

Cartas políticas y cruzadas entre don Máximo Fernández y el señor Presidente de la República

San José, 17 de junio de 1933.

Señor Presidente de la República. C. Licenciado don Ricardo Jiménez. S. D.

Señor de todo mi respeto:

Por el conocimiento personal que de Ud. tengo, señor Presidente, abraigo la idea de que la firmeza de sus convicciones morales y la rectitud de sus procedimientos, han sido y son garantía bastante de que el Partido Republicano podrá llegar al final de esta campaña electoral, protegidos sus intereses por la neutralidad de Ud. y de las autoridades de la República.

Mas desgraciadamente nuestro pueblo no está acostumbrado a la neutralidad del Gobierno y ve sombras en derredor. Por otra parte, para desorientar la opinión pública algunos propagandistas de la candidatura del Doctor don Carlos Duran propagaron rumores de que dicho señor tenía apoyo por el Gobierno. Ud. tan dignamente presidente, no le da origen indecisión con los ojos de la zorra, en el ánimo popular, que a no ser desvirtuados, pudieran impedir que sea efectiva la preciosa libertad de Ud. y Ud. se la guardan en el Poder.

Así, por ejemplo, me escribieron un amigo y me dijo, que el caballero don Alberto González Soto aseguró en Pacayás, que aún cuando la mayoría de los costarricenses dispusiera que fuera yo sucesor de Ud. en el próximo periodo presidencial, Ud. no me entregaría el Gobierno de la Nación. Como se comprenderá, difícil me es dar crédito a tal noticia, no sólo por lo que entraña con respecto a Ud., sino por la distinguida personalidad de quien se hace proferir. Todos esos rumores convendría desautorizarlos de manera satisfactoria, para que no se abuse y para infundir mayor confianza a sus conciudadanos.

En la seguridad de que su pronta respuesta, con la debida au-

En épocas de luchas electorales los partidarios pierden a veces, sin advertirlo, todo respeto por la verdad

"Si yo me pusiera a testar la Presidencia, sacrificaría las convicciones de toda mi vida"

torización para ser publicada, vendrá a robustecer en su fe de convencidos a los ciudadanos q de usted tienen el más alto concepto por, la manera correcta como usted atiende al desarrollo del proceso electoral, hará desaparecer la vacilación de los espíritus alocados, y servirá de dique a la capzosa propalación de falsedades, suplico al señor Presidente se sirva aceptar las protestas de mi más alto aprecio y consideración, más distinguida.

Soy del señor Presidente, muy atento y seguro servidor,

MAXIMO FERNANDEZ.

San José, 19 de junio de 1933.

Señor Licenciado don Máximo Fernández. Presente.

Muy señor mío:

Me refiero a su apreciable del 17 de los corrientes.

Hace algunos meses, un amigo suyo le aseguró que don Alberto González Soto había tratado de inducir a don Leonado Zavleta para que votara por una lista de candidatos municipales, haciéndole ver que esa lista era oficial, y que, por lo tanto, debía ser la suya, dada su condición de empleado público. Hablé con el señor Zavleta y me afirmó que hacía mucho tiempo no conversaba con el Sr. González, y que menos por consiguiente, habían hablado sobre elecciones municipales. El in-

"Que el pueblo me diga a quien he de devolver el Peder que puso en mis manos"

forme, pues, que recibí usted resultaba enteramente fabricado por quien se lo dió.

Le recuerdo ese incidente que justifica la desconfianza que se deben recibir las noticias políticas que le llegan a uno, sobre todo en épocas de luchas electorales, en las que los partidarios exaltados pierden, muchas veces sin advertirlo, todo respecto por la verdad.

En esta ocasión, aunque estaba plenamente convencido de que mi amigo el señor González Soto no había dicho que "aun cuando la mayoría de los costarricenses dispusiera que fuera usted mi sucesor, en el próximo periodo presidencial, yo no le entregaría el gobierno de la Nación," pues conozco muy íntimamente al señor González, y sé, por lo mismo, que sus proclamas estarán siempre limpios de toda patraña, lo llamé, sin embargo, para mostrarle el error a informarme bien con él ante de contestarle. El señor González Soto me aseguró que las palabras que se le atribuyen eran del todo inexactas, y que ni siquiera había habido el menor

pretexto para la imputación que se le hacía. Son tan notorias las declaraciones que por varias veces, he hecho sobre mi absoluta neutralidad en la presente contienda electoral, que me parece inútil toda reiteración de ellas. Si todavía hay personas que duden acerca de mi actitud, no será porque mis palabras no hayan sido suficientemente explícitas, sino por cuanto me tengan por un hombre falaz; y para quienes me crean así, mis palabras serán perdidas, y no cabe otra respuesta que la de esperar la confirmación de los hechos.

Al mismo tiempo que su carta dibuja el recelo de que el Gobierno apadrine la candidatura duranista, otro del Licenciado don Albino Villalobos y don Juan María Solera, recibida el mismo día, transparenta el temor de que las autoridades amparen la candidatura fernandista. Me cuentan ellos en su carta que en la noche del domingo último iban del brazo, formando parte de la manifestación pública del partido fernandista, el señor Gobernador de la Provincia, don don Marcos M. Rodríguez, y el Alcalde de San Isidro, don Julio Bolaños; y me hacen ver que siendo notoria en todo Heberdía la filiación política del señor Gobernador, el hecho realcionado es una manifiesta ostentación de partidatismo, que ejercerá sin duda alguna las consecuencias de la parcialidad de los funcionarios públicos. Y

rán sobre las medidas para formular las relaciones comerciales. MEXICO, 18.—El "Universal" comentando la falta de reconocimiento de los Estados Unidos al Gobierno de México, alega que es por el arreglo entre el Japon y México. FRANCFORT, 18.—Los banqueros Wiesbaden y Bauer suspendieron sus pagos. Su pasivo es de 4 millones y medio de dólares y su activo de 370 mil, sus acreedores en negociación sino que solicitaron su quiebra. MAGDEBURG, 18.—Felix y Foerster, agentes banqueros, suspendieron sus pagos. Negociaban extensivamente con seguridades del ferrocarril pacífico canadiense y americano. LONDRES, 18.—En Tokio se han fijado carteles, principalmente cerca de la embajada anunciando un miting en masa para conseguir una actitud energica de parte del Gobierno contra los Estados Unidos. Terrian: "Dados libertad o muerte."

PARIS, 18.—El año pasado el monopolio de tabaco dio 540 millones de francos al Gobierno. CINEIRA, 18.—Encontré en un sótano a Elena Klausenberg rica heredera, demerita; su hermano la secuestró hace 12 años para cogerse su inmensa fortuna. PEKIN, 18.—Un despacho de Nankin dice que el Dr. Sun-Yat-Sen se retiró de la política.

BARBERO Se necesita con urgencia en la Barroca de Bibiano Vega, establecida 100 varas al Sur del Parque Central. 20 a.o.

LATAS! QUE LATAS! LATAS! En la Imprenta Moderna se venden latas vacías y cartones ordinarios.

ACUERDOS MUNICIPALES

Ayer celebró sesión la Municipalidad. Presidió el Regidor Prieto con asistencia de los Regidores Pinedo, S. Coto, Zúñiga Montañana, Soto, Q. y Hernández Gocher, acordando: —Por razones de economía rechazar la proposición introducida por el Jefe de Sanidad, quien pide se aumente el servicio de Inspectores de cañería que está ahora a su cargo (!) —Se autorizó el gasto hasta por 80 colones para que se provea de útiles y enseres la Agencia Principal de Policía de San Juan, imputándose el gasto a los fondos comunes del distrito (Rección del Síndico respectivo). —Se autoriza al Lic. don Alonso Pérez Calvo para que compile las tarifas, reglamentos y acuerdos municipales, y una vez examinado el trabajo se ordene su edición, que es de urgente necesidad. —Se mantiene firme el acuerdo municipal que imprueba el traspaso hecho a don Fernando Mazzali de la pieza No. 2 del Mercado y se ordena darla en arrendamiento a doña María Mejía. —Se aprobó el informe presentado por los Regidores Prieto y Soto Q., respecto al cobro de 500 colones que hace el Ingeniero don Lucas Fernández. A este se le pide especificación de su cuenta. —Se acuerda rechazar toda solicitud de pajas de agua en los lugares en donde todavía no se ha construido, pues muchos utilizan el líquido para regar sus huertas. —Se nombró miembro propietario de la Junta de Educación de San José, al Lic. don Tobias Zúñiga Montañana, en reemplazo del Lic. don Carlos Díaz, que ya cumplió su periodo. —Se autoriza al Gobernador para que compre una faja de terreno al Lic. don Amador Santos y a don Santiago Millet, en las mejores condiciones de pago. —Se le imponen 30 colones de impuesto trimestralmente a las lecherías de la capital y se suprime el impuesto de patio a las "tortilleras" del Mercado. —Se remite informe al Ministerio respecto de un reclamo de don Francisco Canet. —Se deniega la solicitud de don Lesmes Jiménez B., quien pide le vendan pedruzco quebrado. —Se acuerda gestionar con la compañía Felipe J. Alvarado la colocación de un foco de luz en la calle 32 y avenida 1a., como lo solicitan varios vecinos.

Desmintió la intervención de Bryan en el proyecto, así como el que estuviese en desacuerdo los cabecillas. El senador O'Gorman confiere con el Presidente instándole por nombre a Dix, ex-Gobernador de New York, Gobernador de Filippinas; asegúrase que están de acuerdo con la candidatura. NEW YORK, 18.—El "World" comentando la llegada del "Minas Geraes," dice que los oficiales de la Marina americana como parando las grandes recepciones que se le hizo, en aguas sudamericanas, no se explica la falta de recepción oficial y popular aquí. La princesa y el Gallitzine rehusa embarcarse para Rusia. Dicese que porque el Consulado le ofreció un pasaje de segunda clase. El Consulado trató de conseguir una certificación de que está demente para deportarla, pero sin éxito. Retirose de la Subterroidea cien mil dólares para Venezuela. RODEISLAM, 18.—Celebrosé un casamiento internacional. Linda Arnold bella y riquísima americana, con el marqués Setrozz, hijo de nobilísima familia de Florencia. OTAWA, CANADA, 18.—Para fomentar el comercio con el Japon y China, el comisionado Grigg conferenciará con Foster Ministro de Comercio. Discuti-

Clínica Dental

Dr. RUBEN CASTRO

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO

Graduado en la Universidad Pensylvania, ofrece sus servicios profesionales, contiguo a la fotografía Paynter Bros.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

TELEFONO, 929.

Ecós mundiales

SALONICA, 18.—El cólera está alarmando a las tropas búlgaras aniquilándolas. Hay centenares de enfermos en los hospitales. No hay habitantes sáhometanos en las aldeas que están ocupadas por los serbios que llenan de voluntarios el ejército serbio. Según despacho de París, las tropas búlgaras que llegan de Chatalia han saqueado las casas de los mahometanos matándolos.

SOFIA, 18.—Aceptase oficialmente la propuesta de desmilitarización del ejército a condición de mantener fronteras iguales en el territorio Chaltaja hasta que termine el arbitraje ruso. Un despacho oficial habla del gran terremoto en Tirovna: 98 muertos y 200 heridos.

BERGRADO, 18.—La crisis terminó. Pedro no aceptó la renuncia del gabinete Paichic.

BERLIN, 18.—A causa del constante afán durante la celebración de la boda y del aniversario, la Emperatriz cayó indispuesta, viéndose obligada a abandonar el palacio real durante la representación de "Lohegrin" en la ópera. Asegúrase que su hipertensión es ligera. La princesa de la Corona,

Cecilia, le representará esta noche en el banquete de estado que se dará esta noche y en el resto de la fiesta; esta mañana el Kaiser pasó revista a 40 mil obreros unionistas. Enseguida fue la procesion de los gobernantes en el Palacio. Esta noche los estudiantes harán una procesion con antorchas. Los polacos y sus representantes, que el Kaiser prometió hace 2 años que sus puertas estarían abiertas a sus súbditos y que no ha cumplido su promesa. Carnegie regaló 25 mil dólares al "Robleleiman", órgano de la que fomenta la amistad con la Gran Bretaña.

LONDRES, 18.—El "Times" publica un artículo especial en

la Sección Comercial sobre las compañías del negocio de carne intitulado "Peligro de un trust americano de carnes." Después de referirse a la gran excitación que reina en el mercado de carne en Buenos Aires, dice: la declaración del Ministerio de Agricultura después de dos reuniones del gabinete por lo menos indicadas a la consideración del asunto puede interpretarse como una advertencia muy seria a las dos compañías argentinas de carne que están bajo el control americano, dice que si los actuales síntomas de premeditados monopolios llegan hasta amenazar los intereses de Argentina, el Gobierno está listo para tomar aquellas medidas que crea necesarias para frustrar tales intentos. Como la política a que se alude se hará extensiva al región se ha manifestado abiertamente, a los intereses británicos comprometidos en el negocio de carne en la Plata están tan preñados de peligros para este país.

CONSTANTINOPLE, 18.—El nuevo gabinete se compone así: Primer Ministro y Ministro de Relaciones Exteriores, Said Halim; Ministro de la Guerra, Izet

Baja; Comercio, Aliat Bey, de Obras Públicas, Nizami Baja; Presidente del Consejo, Halli Bey. Los otros no fueron cambiados.

LIMA, 18.—El Gobierno ha prohibido a la compañía Corporación Peruana, seguir sacando guano de las islas Ballestas que protegían sus mil toneladas al día, siendo los depósitos, maderos. El motivo ha sido porque estaban destruyendo los huevos de los pájaros. Pronto se emitirá el decreto cerrando las islas por dos años. El Presidente Billinghurst manifestó que era para proteger la industria del guano y basado en una recomendación del Dr. Forbes armitólogo británico que estaba recientemente aquí; que la medida era puramente administrativa, y que no era para hostilizar a la Corporación, y agregó que el rendimiento del guano será mayor mientras más se proteja a los pájaros. También habrá en lo sucesivo probablemente una fiscalización más estricta de las cantidades extraídas.

WASHINGTON, 18.—El Presidente instándole para nombrarmente al Congreso el lunes el proyecto de la reforma moneta-

La Puerta del Sol

HERRERO Y GIL

Lector: U. no deseará mojarse en la estación de lluvias que ha comenzado? Pues compre sus paraguas, capas de hule con mangas y sin ellas, buenas polainas de cuero y charol y ahúndalos á precios siempre baratos, y calidades de garantía completa en La Puerta del Sol.

PRECIOS FIJOS

Lean esto los que construyen casas
La gran fábrica de muebles puertas y ventanas

de José Marín G. Debido á la precisión y número de sus máquinas y á las grandes reformas

Hechas en el nuevo local está en condiciones de no admitir competencia, ni en los precios ni en la calidad, rapidez del trabajo, especial mente en puertas, ventanas. Si usted está construyendo, pase hoy mismo á investigar y saldrá satisfecho y convencido. 100 varas al Este de las Alcaldías. No tiene Rótulo Eléctrico. Teléfono 344

EL BANDOLERISMO en los caminos públicos

El jefe de una cuadrilla de bandoleros asalta en paraje apartado y solitario á un alto y conocido empleado público
Autoridades alajuelenses persiguen a los bandoleros.

Malhechores en Costa Rica... En un país como éste donde sobra el trabajo, donde el trabajador gana y vive bien; donde no se conoce la miseria, donde no existe el hambre... Sin embargo, los hay. Un respetable caballero, que ocupa un puesto delicado en el gobierno, fue asaltado un día de estos por el jefe de una cuadrilla de bandoleros que merodean por los caminos de Grecia. A comunicarnos el suceso, estuvo ayer en nuestras oficinas el referido caballero, don Francisco Ugalde, persona seria, respetable, que ocupa el puesto de Inspector General de Construcciones Nacionales. Este caballero corroboró los informes que ya nosotros teníamos, transmitidos por nuestro corresponsal en Grecia, de lo del asalto a su persona. —Ese hecho vandálico se llevó a efecto de noche o de día, le preguntamos. —De noche, señor. Contaré á usted cómo se desarrollaron los sucesos, si interés tiene usted en conocerlos. —Desde luego, señor. —Bien; mi esposa e hijos, radicando temporalmente en Grecia. Yo voy a verlos allá, cada quince días, y esto, siempre que mis ocupaciones oficiales me lo permitan. El sábado pasado estuve en Alajuela y se me ocurrió marchar a Grecia. A eso de las seis de la tarde me puse en marcha y en las afueras no más de la población me cogió la noche. Yo iba bien montado y bien armado también. A las 9 de la noche pasaba yo por Carrillos, cuando de improviso me salió al paso un hombre que armado con un machete, me gritó: ¡Alto! ¡Me entrega usted el dinero que lleva o le mata!

—La noche estaba muy oscura? —No señor; hacía una luna espléndida. —Desde luego, conocería usted al saltador. —Claro que sí y de nombre también. —Se llama...? —Me reservo su nombre, apellido y señas, para no estorbar la acción judicial. —De manera, que ya del suceso tienen conocimiento las autoridades. —Fue lo primero que hice al llegar a Grecia; informar al Político de lo sucedido, para que procediera inmediatamente a la captura del saltador. A mi regreso por Alajuela, también puse en autos al Comandante de Plaza, quien me prometió activar las pesquisas para capturar al criminal. —¿Dónde vive ese hombre? —Muy cerca del lugar donde fui asaltado, en una pobre casa pajiza, casi pegada al camino. —Y, dígame usted, señor Ugalde, ¿llevaba usted esa noche mucho dinero? —Poco; unos seis o siete colones, nada más. Lo grave del asunto es otra cosa. Para mí, que ese merodeador es el jefe de una cuadrilla de bandoleros que ha tiempo viene asaltando a cuanta gente pasa por aquellos caminos por la noche. Un poco más adelante del punto donde fui asaltado, me encontré con cuatro sujetos, uno de ellos vestido de mujer, que armados de fusiles, charlaban recostados a un paredón de cemento. Para mí que esos sujetos, forman parte de la gavilla que manda el otro. Y no me engaño al decir que se trata de una cuadrilla de bandoleros, porque en días pasados, en el bajo de la cuesta del Poás, esos mismos individuos, en compañía del sujeto que trató de robarme a mí, asaltaron al

honrado boyero don Manuel Angel Hidalgo, vecino de Grecia. A este señor, los ladrones despojaronle de cuanto llevaba. Tuvo este señor un hermano, que siguió por malas sendas. Ese su hermano, en uno de los "golpes" que dio, fue horriblemente macheteado; quedó manco y rencoso de las heridas y todavía así siguió en su mala vida, hasta que, una noche— según versiones populares— fue muerto en un camino y su cadáver arrojado a un río, cadáver que nunca apareció. Yo he dado parte del suceso para que las autoridades procedan a retirar esa cuadrilla de malhechores que merodean por aquellos lugares y que el día menos pensado asesinarán a algún transeúnte. Yo tengo seguridad que el Comandante de Plaza de Alajuela, señor Chacón, ha procedido ya en aquel sentido y espero que no desmaye hasta que haga desaparecer a aquellas malas gentes.

SEMILLAS FRESCAS

de los siguientes PASTOS: Rhodes Grass, Paspalum dilatatum, Orchard Grass, Kentucky, Sorgo, Misturas-Eye Grass, Mielilla, Zacate de Guinea y Agengibrillo, Semillas y Bulbos de Flores, Surtido completo en semillas de hortaliças, Abonos y Fertilizantes para jardines. Especialidad en semillas de Cebolla Louisiana, Canaria y Crocota. Se atienden órdenes por correo. Descuento al por mayor. 300 varas al Norte del Mercado, Paso de la Vaca, San José. 1317-17 ju. J. ALFREDO QUIROS.

¿Necesita Ud. un tónico?

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes en su sexo. Si necesita Ud. de un tónico, recuérdese que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el... Vino tónico de Cardui PARA LA MUJER. La Sra. Ulpiana Más, de Maná, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin salud; tenía las piernas debilitadas. Siempre incontente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena. Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la impotencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más á mi peso, y me siento completamente bien." ¡Pruébelo!

VALOR, HERMANO: QUE PODEMOS AYUDARLE! El valor de una persona depende de su condición física y los llamados colares lo son porque carecen de lo que le da valor al valiente, es decir, salud. Una persona fuerte y sana, que la vitalidad le robasen por todas partes, debido á una buena circulación, no se arroja ó retrocede ante una oposición física ó mental. Hoy la víctima de debilidad nerviosa no está en condiciones de hacer frente a una fuerza hostil ó á los combates diarios de la vida. En la mayoría de los casos el valor es el resultado de buena sangre y fuertes nervios. Lo que le pasa á usted, obedece, sin duda, á un agotamiento gradual del sistema nervioso, que quizá será solamente debilidad. Con la Esencia Persa para los Nervios podemos ayudarle. Es las pequeñas pastillas orientales son en extremo eficaces y se puede decir de ellas que hacen un hombre del que ha dejado de serlo. Muchas veces una caja de Esencia para los Nervios, es suficiente, pero garantizamos que un tratamiento completo, (seis cajas), curará el peor caso de debilidad nerviosa ó devolvérnosle el dinero. Se venden en todas las droguerías y se mandan por correo, franco de porte, al precio de \$ 1.00 oro americano, por caja, ó un tratamiento completo de 6 cajas por \$ 5.00 oro americano. THE BROWN EXPORT CO., 24 Liberty Street, New York, N. Y., U. S. A. MYSTER Y LOTION MYSTER

CASA DE PENSION

En casa de doña Mercedes Guadalupe, situada 200 varas al sur de la Botica Francesa, se reciben pensionistas y se alquilan piezas con servicio interior. Alimentación esmerada y precios módicos. 4,136 — 27 Mayo.

Misterios de la honra Cada mortal que cargue con sus pecados

Un sujeto que no se anda con componendas La comedia fue admirablemente bien urdida, pero tuvo un desarrollo fatal. La disolución de un matrimonio. De esta clase de asuntos la policía da cuenta a medias. Sin embargo, nosotros hemos descubierto la verdad de los sucesos. Puesto que no podemos ni debemos entrar en detalles extensos acerca del particular, apenas damos una ligera idea del desarrollo de los acontecimientos. De las Minas de Abangares llegó el miércoles un sujeto que dejó su novia aquí, una honrada sirvientita, con la que contraró matrimonio el miércoles próximo. Hacía uno y medio que no la veía, aunque todas las semanas se carteara con ella. Ella cuidaba de una criatura y de aquel inesperado "húsped" extraño el minero. —De quién es este niño? —preguntó. —No es mío,— contestó la novia. —Dime de quién es o te abandono, ¡infame!— gregó él. —Por Dios, no me hagas hablar en un secreto, que he prometido no divulgar. Pero el amor pudo a todo y la sirvientita desembuchó. Ayer temprano, el minero se presentó en la casa del antiguo patrón de su novia, y depositando la criatura en sus brazos, le dijo: aquí le envía mi futura, María Luisa Abarca, este niño es su esposa, para que ella, que es su madre, lo cuide y eduque. Aquel hombre acababa de regresar del extranjero, donde estuvo tres años. Descubierta el pastel...! la hecatombe...!!

En esta capital se trafica con el pelo de los muertos

Son chinos los que hacen el macabro negocio Ayer mañana estubo a visitarnos la anciana Agapita Murrillo de Céspedes, vecina de esta ciudad. Nos comunicó esa señora una muy grave noticia: que en esta capital se trafica con el pelo de los muertos. —Horror...!— exclamamos asustados al oír de la anciana esa nueva. —No asustarse,— repuso la señora— lo que ustedes oyen es perfectamente cierto. —Prueben...? —Una: ha pocos días, falleció una sobrinita mía, que tenía abundante y hermosa cabellera; desafiando las iras de la familia, y el mismo día de la defunción de la niña, nos visitó un chino, a quien nunca he visto ni he vuelto a ver, me ofreció comprar, a buen precio, la cabellera de la difunta. Yo despepi con desprecio al chino y no quise entrar a los hermanos de la niña difunta de la proporción de aquel mal hombre, para evitar una desgracia, pues su atrevimiento y audacia le hubiera costado caro si yo informo a aquellas gentes del suceso. Soy mujer que no necesito de malos negocios para poder vivir, pero me temo que gentes pobres y desvalidas, agobiadas por la miseria y obligadas por el hambre, puedan prestarse a esos malos negocios y he decidido informar a la autoridad de lo sucedido, para que evite la realización de esos negocios macabros. Hasta aquí la informante. Nosotros le aconsejamos que proceda bien y a delatar el hecho marchó la anciana. Y nosotros preguntamos: ¿a qué clase de industrias dedica ese chino el pelo de las muertas? Es lo que habría que averiguar.

EDGAR KNOHR y Ca. OFRECEN A SU CLIENTELA LOS SIGUIENTES ARTÍCULOS: Alambre para cercas, Betún 410, Cervezas: Pschorr, Leona, Harmonia, Fosfóros Globo, grandes y medianos. Hierro para Techos, etc., etc. GRAN SURTIDO EN GENEROS DE TODAS CLASES 48. 1211

QUINA-LAROCHE TÓNICO, RECONSTITUYENTE Y FERRIFUGO Recomendado por todos los Médicos. La QUINA-LAROCHE es de sabor muy agradable y contiene todos los principios de las tres mejores especies de quina. Es superior con mucho á todos los demás vinos de quina y está reconocida por las celebridades médicas del mundo entero como el Tónico y el Reconstituyente por excelencia en los casos de: DEBILIDAD, AGOTAMIENTO, FALTA DE APETITO, DISPEPSIA, CONVALENCIAS, CALENTURAS DE VENTA EN TODA BUENA FARMACIA Exljase LA VERDADERA QUINA-LAROCHE

PLUMAS DE FUENTE MOORE La Reina de las plumas de... La más barata y práctica... No mucha y su construcción... Pida catálogos á los agentes ó pase á examinar las plumas LA JOYERÍA DE ORTIZ NO TIENE AGENTES AMBULANTES RAMON ORTIZ E HIJO Agentes exclusivos para Costa Rica... Envíe en caso de que la pluma...

GRAN SURTIDO

DE

MATERIALES ELECTRICOS

A PRECIOS MUY REDUCIDOS

Motores de primera clase

de $\frac{1}{15}$ $\frac{1}{8}$ $\frac{1}{4}$ $\frac{1}{2}$ 1, $1\frac{1}{2}$ 2, 3 y 5 caballos de fuerza

Máquinas vibratoras para masaje
Calentadores,

Planchas, Cautiles, Coleras, etc., etc.

FORTICH, ESPRIELLA & Co.

INSERCIÓN SOLICITADA

La palabra oficial

Estamos de plácemes. En las horas de la tarde de ayer se su- por versiones prematuras del

Por eso repetimos, que el Duranismo está de plácemes, porque le ha arrebatado a los

Todos los propagandistas de nuestro Partido, han tenido, en las diversas poblaciones que vi-

Estos dos hombres se cono- ción intimamente desde hace ya muchos años, y la estimación

Por algo es que un numeroso Partido que tiene exclusivamente

INSERCIÓN SOLICITADA

CARTA ABIERTA

LO OCURRIDO EN DESAMPARADOS

Señor Director de LA INFORMACION

Estimado señor: En la edición de su periódico del jueves 19 del corriente, con el epígrafe: "Dos individuos armados atacan a un vecino",

Al asunto en cuestión es muy otro, en honor a la verdad le re- torarlo lo necesito.

Al llegar al portón que da en- trada a la finca de don Indalecio Fallas, le atacó Abarca, improvi-

Tal fue como sucedieron los hechos, narrados por un testigo presencial, y sin apasionamientos de ninguna especie.

También debo hacer constar que el señor Abarca no fue traído en camilla, sino que regresó por sus propios pies a la capital;

Con todo respeto soy del señor Director atdo. S.

UN VECINO.

Desamparados, 20 de junio de 1913.

El proyecto de mejoras para el puerto de Puntarenas es ampliamente discutido en la Cámara

30 Junio. Presidió el Licenciado Fernando Leida el acta anterior fue aprobada.

RICARDO LARA. — Pido su- fraga a la vista una solicitud de auxilio de \$ 2,000 de vecinos

Número 46. Adiciónese el presupuesto vigente con la suma de \$ 50,000 para gastos de elecciones.

Número 47. Concede una pensión de \$ 35 a Trinidad Marín v. de Guandao e hijos.

Número 48. Faculta a la Municipalidad de Atenas para contratar un empréstito hasta por \$ 3,000.

Oficio de la Junta de Caridad de San Ramón; da las gracias por el auxilio de \$ 5,000 que le concedió el Congreso.

RODRIGUEZ. — Da cuenta de la muerte de la madre del diputado don Francisco Faerren, y hace moción para que el Congreso comisione al Gobernador del Guanacaste para que en su nombre le presente el pesame.

Primer debate pensión a la viuda de don José Campabadal.

Primer debate contrato servicio de automóviles de Bliss en Guanacaste.

Proyecto de inversión de la suma de \$ 250,000 para obras de mejoramiento de Puntarenas.

AMADOR. — Considero un deber patriótico y primordial de la Cámara proveer a las obras de mejoramiento del puerto de Puntarenas.

Los diputados que simpatizan con mi proyecto me han aconsejado presentar una numeración de estas obras y así lo hago ahora.

Ampliación del muelle, a lo que se destinará a lo sucesivo las rentas de importación para Puntarenas.

PERALTA. — Razona extensamente su voto favorable al proyecto y a la moción anterior.

PICADO LARA. — Me voy a ver en el caso de no dar mi voto.

El aniversario de la independencia de los Estados Unidos será espléndidamente celebrado en Limón

Hemos sido honrados con una invitación para el baile con el cual la Colonia Americana y la sociedad de Limón celebrarán el 137 aniversario de la independencia de los Estados Unidos.

Matrimonio Turull-Fonseca

Hemos sido honrados con la siguiente escuela: "Juana Lorchado v. de Fonseca, tiene el gusto de participar a usted el próximo enlace de su hija María de la Presentación con el señor don Miguel Turull.

Duelo en Liberia

Falleció en Liberia la esposa de don Federico Faerren y madre de nuestro amigo don Francisco Faerren. Al consignar tan triste noticia, enviamos nuestro pésame a la familia doliente.

También falleció ayer a las 12 del día, en la misma ciudad de Liberia, don Ernesto Niclés, im-

Proponga el señor Amador un arbitrio y haga una renta.

El Estado de dos años para pagar el vieno sobrepando una carga que no soportaría; el pago de los intereses de la deuda exterior.

No he dicho que con \$ 50,000 se puedan hacer todas esas mejoras. Lo que he dicho es que con una consignación anual en el presupuesto de \$ 50,000 po-

PICADO. — Retiro mi moción.

ZURIGA. — Creo que la moción del señor Amador no puede ser puesta en discusión por no permitirlo el Reglamento. E-

AMADOR. — No he presentado la moción. He indicado ese procedimiento para el detalle de la discusión, caso de que el pro-

PERALTA. — Debemos afrontar este problema sin más demora, por la trascendencia enorme que tiene.

Porqué no se toma de las \$ 380,000 de las sobrantes de la deuda inglesa una suma suficiente para acometer las mejoras de Puntarenas?

M. J. JIMENEZ. — El proyecto es del agrado de toda la Cámara, pero no se hace factible por la forma en que ha sido presentado.

El señor Peralta que tan exaltado se muestra, concluye adoplando mis conclusiones y así, como se acuerda al diputado Amador retirare su proyecto en estos momentos para presentarlo bajo un plan más práctico.

Porqué si el señor Peralta nos continúa a que resolvamos el problema de un golpe, no lo ha hecho él.

Quedaría de mi parte muy complacido si el señor Amador retirara su proyecto para presentarlo respaldado por alguna solución que lo haga efectivo.

No me conformaría con esta ley que fuera como un priuco que desde aquí le enviáramos a Puntarenas.

CASA GRANDE

Se vende una de ocasión, al lado de la Merced, muy propia para cualquier negocio en grande: hotel, colegio, oficinas, escuela de Artes y Oficios, botica, talleres, etc. Eptenderse con el Presbítero J. Chaves, en Guadalupe.

1155.—21 a 25 Jun.

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMOQUINA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si des- se cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

Dn. Guadalupe Jara FALLECIO. Su aflijida esposa Bárbara, sus hijas Teofilia J. de Borges, Piedad de Antillón y demás familia al tener la pena de comunicarlo a sus amistades, le suplican que sirvan asistir a su entierro que se verificará hoy a las 10 a. m., saliendo de su casa de habitación, sita en la Avenida 12 Este. San José, 21 de junio de 1913.

Los que se venden

Así como en el escenario de la política se presentan a veces hombres honorables y patriotas, que depositando todo interés personal, se sacrifican en aras de un ideal, que ellos consideran bienhechor para la patria, así también se presentan a cada momento ciertos tipos que son una calamidad política y social.

En Costa Rica como en la Patagonia como en China como en los Estados Unidos, hay de todo, como en la vida del Señor: gente buena y mala, patriotas y sinvergüenzas.

No nos extraña, pues, que entre nosotros tengamos de los calificados en la última especie, que venden baratamente, al mejor postor, sus conciencias, y que arrastrados por pasiones vulgares y mezquinas, acejan y defraudan causas políticas que ni aman ni sienten.

Sabíamos de degenerados que vendían sus votos, como quien vende una baratija cualquiera, pero nunca habíamos sospecha-

Fallecimiento de Da. Vicenta de Pérez

Ayer en la tarde nos sorprendió dolorosamente la noticia del fallecimiento de la virtuosísima y muy estimable matrona doña Vicenta Rápido de Pérez Zeledón.

Una rápida enfermedad ha llevado al sepulcro a doña Vicenta, la esposa ejemplar, la madre bondadosa, que al llamar a los umbrales del más allá, se presenta con todas las ejetorias de una vida immaculada, de una vida grata a los ojos de Dios.

Si por todos motivos es doloroso el fallecimiento de doña Vicenta, lo es más aún por encontrarse lejos de su esposo, el ilustre estadista don Pedro Pérez Zeledón, quien está actualmente en Washington defendiendo los intereses de Costa Rica en la cuestión de límites con Panamá.

Hago esta declaración para evitar que los suspicaces atribuyan el conocimiento que he tenido de esta carta, a revelaciones del señor Presidente o de alguno de los otros miembros del Gobierno.

LUIS P. JIMENEZ.

Los funerales y entierro de Elena Ulloa Loria

Los funerales de la señorita Elena Ulloa Loria, muerta en New York el 29 del pasado mayo, tuvieron lugar ayer en la iglesia del Carmen.

UNA CARTA

Señor Director de LA INFORMACION

A mi regreso de San Ramón y de paso para Atenas obtuve de un amigo la copia de la carta de don Máximo Fernández a don Ramón Rodríguez U.

Esta carta que el señor Rodríguez extrajo paso de mano en mano, entre varios vecinos de Atenas; uno de ellos sacó una copia que es la utilizada por un copartidario para una hoja volante titulada "Traidores Patriotas".

Hago esta declaración para evitar que los suspicaces atribuyan el conocimiento que he tenido de esta carta, a revelaciones del señor Presidente o de alguno de los otros miembros del Gobierno.

LUIS P. JIMENEZ.

UNA OBRA DE ARTE

En el interior de la estimable señorita Elena Ulloa, verificado ayer en esta capital, fue estruendo el lujosísimo coche funebre que ha importado la Fondería de A. Lendergreen.

El coche es una verdadera joya de carrocería, artísticamente diseñado; lleno de altos símbolos y repujados cincelados. Todo el pulso este coche, que se suelta a quienes se queridos, de llevar una morada en un coche tan, tan severo, tan...

No solo es este coche que ha llegado al mejor que llegaron...

**Maíz extranjero de buena calidad,
Arroz Carolina planchado
acaba de recibir**

La Argentina

Siempre hay en existencia azúcar, sal y demás artículos del país a los precios más bajos de plaza. 969
50 varas al Sur de la botica de La Violeta

APARTADO 478.
TELEFONO 408.

Los Bancos cambian de táctica

convencidos que van por mal camino

Témese que baje bien pronto la propiedad urbana en San José

Decidida protección a la agricultura

Avecinase una ligera tempestad financiera, que pasará rápidamente. Los Bancos recogerán velas... y, por ahora, quebran en garras.

Buscán sus directores nuevos rumbos, para entrar en nuevos marcos, donde, aunque la navegación sea más difícil y peligrosa, los resultados sean más prácticos y beneficiosos.

Para los intereses de ellos y para la Nación.

Por compasión... El tiempo lo cruzó; será por los temores que abrigan de un posible desmembramiento en sus negocios, originado por la mala situación económica.

Por los motivos que lo hagan, es lo cierto que los banqueros se proponen ayudar al agricultor. Hasta hoy lo han hecho con los dueños de propiedades urbanas en San José.

Con muy raras excepciones, todos los edificios construidos en los últimos años, están hipotecados a los bancos.

Preveen los banqueros una muy posible y no tardada baja en la propiedad urbana en esta capital y se apuran por hacer efectivos sus créditos.

En consecuencia, limitarán transacciones hipotecarias sobre la propiedad urbana.

Aunque un poco tarde, los banqueros han llegado al convencimiento de que el porvenir de la Nación y en consecuencia, sus buenos negocios, dependen única y exclusivamente del ensanche de la agricultura.

Que negocio es para ellos poseer valiosas propiedades urbanas en la capital, si esas propiedades bajan por razones de una crisis económica cualquiera?

El peligro queda subsanado, meditando el hombre a la propiedad agrícola para que produzca, para que haya dinero y sostener el precio de la propiedad.

Por eso que los banqueros se decidan bien pronto, pero pronto a abrirle toda clase de facilidades al agricultor a fin de cambiar cuanto antes la faz económica de la Nación.

Loados sean ellos!

INTERESA A LOS PROPAGANDISTAS COMO VA LA CAMPAÑA POLITICA

En el local que ocupó la cabañita de don Teófilo Chavarría, lado Sur de la plazoleta del Ferrocarril de Costa Rica, se ofrece al público un

DEPOSITO DE MADERA

Aquí se encontrará verdadera lista de cedro amargo, cohote, caoba, cedro amargo, danto, roble, florón, tintor, lorito, guizarra, etc. etc. toda clase de madera y en toda forma. Caso que no tengamos las dimensiones que usted solicita, se le pueden hacer venir en muy corto tiempo.

Especialidad en contratos grandes, donde hacemos rebajas considerables, siempre que sean al contado.

También ofrecemos madera con plaza y la comodidad de pagos por mensualidades.

Los precios no admiten competencia.

MARCO AURELIO SOTO C.
Alajuela, Junio 13 de 1913.
1.294.—13 Jun.

Gran rebaja en el precio

El legítimo tabaco iztepeque salvadoreño,

se seguirá vendiendo en mi depósito, del 19 de julio en adelante a \$ 2.00 el kilo.

Se advierte que es la mejor clase que se ha importado hasta el día.

Jorge Castro C.
Apartado 232 San José C. R.
1238

ANEMIA Y DEBILIDAD curadas por la HEMOLIBINA DESCHIENS

PROCEDIMIENTO ORIGINAL

Fórmula Inimitable y Única, La Mejor que en su clase Conoce la Ciencia Médica.

La Ozomulín es una combinación farmacéutica del más puro y excelente Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, premiado con medalla de oro; de Hipofosfitos de Cal y Sosa y de Glicerina, todo ello emulsionado, ozonizado, purificado y preparado bajo la dirección y supervisión de químicos expertos y de facultativos competentes.

El efecto medicinal de todos y cada uno de estos componentes es harto conocido y no requiere ningún derecho de obtención en el terreno de su presentación.

Las cualidades alimenticias y nutritivas del Aceite de Hígado de Bacalao, especialmente el producido en las costas de Noruega (único que entra en la preparación de la Ozomulín) son proverbiales e indiscutibles.

El Hipofosfito contribuye al valor de este gran medicamento con sus propiedades reconstituyentes de nervios, músculos y tejidos.

La Glicerina aporta sus cualidades refrescantes e hidratantes al procedimiento curativo, en tanto que la Ozonización de estos componentes eleva el conjunto a un grado superior de purificación y perfección.

La preparación y elaboración de este medicamento son resultado de un procedimiento original, de una fórmula inimitable, única, incluyendo la mejor clase de ingredientes.

La Ozomulín es, cual si dijéramos, tabla de salvación para innumerables tuberculosos, asmáticos, escrofulosos, neuróticos, afectados a los bronquios, a la garganta, al pecho, a los pulmones, picantes de fiebres y calenturas, acatarrados, tocados de raquitismo, personas constitucionalmente débiles, y sobre todo, un magnífico regenerador para convalecientes de toda especie.

Cuantos facultativos han tenido ocasión de usar y analizar la Ozomulín se muestran unánimes y contextos en preconizar sus méritos e cualidades nutritivas, vigorizadoras y reconstituyentes, y no vacilan en recomendarla para sus clientes y en usarla no tan solo en sus clínicas, sino en sus familias; lo que ciertamente no harían a no merecerles la más implícita confianza.

Ninguna persona de raciocinio fiable su salud y la de los suyos a lo desconocido.

"El infrascrito, médico-cirujano, certifica que desde hace unos años ha estado usando la Ozomulín siempre con buen resultado sobre todo en casos de tuberculosis incipiente y escrofulosis."

DR. HARRY STRUNZ,
Panamá.

Los frascos color Pardo de la Ozomulín no tienen los cuarterones hundidos como los de todas las otras emulsiones para disminuir la cantidad.

Los frascos Pardo de la Ozomulín son de dos tamaños: frasco grande de 16 onzas y frasco mediano de 8 onzas. Nada de Cuarterones Hundidos.

De venta en las Boticas y Farmacias. Ozomulín Co., N. Y.

OXYDONOR

CLARE Y JIMENEZ,
Agentes.

Ayer nos llegaron los aparatos

OXYDONOR

que habíamos pedido por cable.

Como pedimos algunos más de algunas nuevas solicitudes.

OXYDONOR es salud, vida, felicidad.



Los mejores productos del mercado Americano a la disposición de cualquiera por medio de este catálogo.

El mundo en general ha reconocido que las mercancías Americanas son de calidad superior y que en su mayoría gozan de igual. Esta es la causa de que todas ocurran a Nueva York ó Chicago para hacer sus compras. ó envíen sus agentes á que efectos.

La mayor parte del pueblo sudamericano y de otros varios países pagan altos precios por cada clase de mercancía, lo cual no es necesario. No tiene que venir á Estados Unidos para adquirir mercancías americanas. ó pagar por ellas altos precios en su localidad. Envíenos por nuestro Catálogo de 300 páginas impreso en español, y de este modo se tendrá á la mano los mejores productos de las fábricas de Estados Unidos.

En una página, por ejemplo, se encontrará un surtido completo de calado de todas clases al precio más bajo posible, haciendo más adelante se hallará una elegante exposición de artículos de ropa, y sucesivamente joyería, ferretería, implementos para la agricultura, etc. etc.

Esta es una gran oportunidad cuya ventaja debe aprovecharse adquiriendo gratis este catálogo, cuyos ejemplares aguardan en nuestros almacenes la llegada de un simple recado, ó tarjeta postal, que diga "Sírvase enviarme el último catálogo español", y le será remitido inmediatamente.

Todas las mercancías de este catálogo están garantizadas ser exactamente conforme á la ilustración y descripción de cada artículo; y su precio, fuera de los gastos de envío, es el más bajo en perfecta confianza.

NUEVO CATALOGO DE 300 PAGINAS - SE ENVIA GRATIS

Hágase una experiencia comprando por medio de este catálogo y envíese una orden de prueba que proporcionará la satisfacción de encontrar mercancías de extraordinaria belleza en relación con su calidad, y un servicio rápido y eficiente.

Esta resolución vende solo productos americanos de la mejor clase, y en el catálogo de que se trata, hay una clasificación perfecta de precios que facilita la elección de mercancías á entera satisfacción del consumidor.

Plácese este catálogo tan pronto como se le este párrafo, pues es de verdadero interés.

MONTGOMERY WARD Y CIA.
CHICAGO, EE. UU.

EL DIA OFICIAL

—Se aceptó la renuncia presentada por don Juan Hotchkiss del cargo de Cónsul de Costa Rica en Birmingham y se nombra en su lugar al señor don Juan Norman Hotchkiss.

—Sin lugar la renuncia de Emilio Porras de Santa Ana.

—Se resuelve que deba restituirse un terreno cuestionado al señor José Valderrama, del cantón de Cañas.

—Se concede permiso al Agente Principaal de Policía de

Puntarenas por 10 días y se recargarán las funciones en el Secretario.

—Se concede permiso para separarse de su puesto por tres meses a la señora María Engracia Navarro, celadora de la Cárcel de Mujeres con goce de la tercera parte de sueldo.

LOS DOMINGOS

Si se necesitan los servicios de la Imprenta MODERNA, llámese al teléfono 18; si éste no contesta, llámese a los números 304 o 282.

Dos plagas en Guanacaste ratas y propagandistas

Pídanse consejos al Gobierno

En el Guanacaste—informa don Antonio Alvarez Hurtado—se ha desarrollado una plaga de ratas, que está haciendo mucho daño a los agricultores.

Los zoetofes sacan por la noche el maíz que los agricultores siembran en el día, y se lo comen.

Pide el señor Alvarez Hurtado que la Secretaría de Fomento se interese en el estudio del asunto y aconseje a los agricultores guanacastecos la forma más rápida y práctica para exterminar las ratas.

Y a propósito de plagas, nos escribe nuestro correspondiente en Santa Cruz: Durante el mes en

curios han desfilado por este pueblo, no menos de un centenar de propagandistas políticos, varios de los cuales han regresado al interior, sin pagar ni la comida.

Uno de ellos tuvo la bendita ocurrencia de cargar con dos muchachas nicas, que son una maravilla.....

En consecuencia, nosotros ampliamos la súplica del señor Alvarez Hurtado al gobierno;

Que también aconseje los medios más activos y eficaces para terminar con esta otra plaga, mil veces más perjudicial a los intereses del pueblo que la de las ratas.

Los aparecidos



A una enamorada joven presentasle en el Cementerio el espíritu de su adoradísimo prometido

Clotilde Alfaro, tuvo un novio a quien idolatró.

La tuberculosis lo llevó a la tumba y desde entonces (de esto hace tres meses) Clotilda es un manicomio... de lágrimas. Lora inmensolmente la desaparición de su adorado.

Esta joven, por lo que comprenderá el lector, es una chica de un corazón de oro.

No son todas las que, en estos tiempos de "positivismo" tienen una lágrima, una sola, para el recuerdo del ser adorado.

Lo que yo, después de todo, encuentro muy natural. —Que garbaba... El muerto al hoyo y el vivo al bollo.

Esa es la vida de la vida. Olvidada decir, que Clotilde es una muchacha muy guapa, a la que no faltan pretendientes.

Lo que hace resaltar más su virtud de mujer sencilla y fiel.

Ella visitó tres veces a la sepultura del Cementerio y fervientemente, arrodillada, junto a la fúmba que guarda los restos de su inolvidable amor... reza fervientemente por el descanso eterno del alma del que fue su novio queridísimo.

Presa por el dolor y así abismada por los recuerdos de tiempos felices, Clotilde detuvo su antipar tarde más de lo acostumbrado junto a la tumba del que fue su adorado.

Dieron las 11 y el Pantenero atrancó las puertas del Cementerio.

Una hora después, oyéronse adentro del Cementerio agudos y desesperantes gritos.

El Pantenero corrió en auxilio de la persona que gritaba.

Desmayada, junto a una tumba, encontró Clotilde.

—¿Qué le había ocurrido a la enamorada muchacha?

Ella explicó el caso así que recibió el sentido.

—Ervuelto en una túnica blanca, se le había presentado la "imagen" de su novio.

Clotilde está enferma muy ocurrente por la impresión.

Ella se promete abandonar la costumbre de visitar el Cementerio.

Aunque el pesar la mata... Es claro; una cosa es con los vivos... y otra con los muertos.

OXIGENO
Químicamente puro

El más reducido, vendi en la Botica del Doctor Qui casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Botica.

En toda hora del día y de la noche

JULIO A. GURDIAN.
Licenciado Farmacéutico.

José Ma. Volio G.

Vende lotes para construir pagaderos por abonos mensuales al alcance de todos.

Informes en el bufete del Lic. Astúa Aguilar, contiguo al despacho del Dr. Benjamin Hernández y frente a la botica de don Mariano Jimenez R.

Apartado 318. 1302-14 Jun.

Ya llegó nueva remesa del famoso betún ISIDORA



PIDA USTED LAS EXQUISITAS BREVES

"CAVALLIER" "CORONA" Y "MAYO"

SAN JOSE, LIMON, ALAJUELA, PUNTAARENAS

W. STEINWORTH & Hno.

766

WILLIAM L. DINES JR. CO.
WORCESTER MASS., U. S. A.

FABRICANTES DE TODA CLASE DE MAQUINARIA PARA BENEFICIAR CAFE

Ofrecen sus productos á precios sin competencia y los garantizan en duración, solidez, excelente resultado, manejo sencillo y economía de fuerza.

La máquina que, una vez colocada, no diere el resultado requerido, podrá ser devuelta y su valor será reembolsado.

Para pormenores respecto á condiciones y facilidades solicítense informes de nuestro agente.

270-9 En. BENJ. E. PIZA.

HERMOSA CASA Se alquila una casa 120 varas al Norte de la Imprenta Nacional, es grande y cómoda. Para informes dirigirse á estas oficinas. 8 s. o.

MAIZ blanco y amarillo, quebrado ó entero tenemos en cantidades. Almacén de Granos. TOMAS FERNANDEZ & Hno. 8 s. o.

APARTADO 40

A LA CASTELLANA

TELEFONO 26

Gran Zapatería de lujo de OLMO Hermanos

La más elegante del país.—La mejor surtida.—La única donde el cliente queda complacido.—Calzado para toda clase de juegos de sport. Calzado polaina impermeable para campo. Calzado de fantasía. La única donde puede conseguir el calzado VENTILADO, con patente de invención, procedimiento higiénico y por el cual el pie se conserva siempre fresco. Inmenso surtido en hebillas y lazos, última novedad.—Gran variedad en botines y cramas. Todos los meses exhibición de los últimos modelos de Europa y América—Calle Central. Frente a la Geissa. Seguido de la Botica del Comercio, Apartado 40.—Teléfono 26

Huye de San José y se embarca en Limón un italiano a quien se juzga por incendiario

La liberalidad de las compañías aseguradoras es la causa de tanto incendio intencional

Se queman solamente las casas aseguradas

EL INCENDIO PRODUCE GRANDES NEGOCIOS

Fue ayer el tópico de las conversaciones y comentarios en los círculos oficiales de esta capital, la fuga del italiano Carmelo Guaragna, procesado por haber dado fuego al edificio que ocupaba con su establecimiento "Las Ciudades de Italia".

Cuando el suceso ocurrió, nosotros comentamos muy extensamente los misteriosos antecedentes que rodean el hecho, haciendo resaltar la responsabilidad criminal que Guaragna tenía en él.

El indiciado siguió desde entonces paso a paso el desarrollo del proceso.

Por qué lo hacía? Bien se comprende, que para estar bien informado de todos los datos que al expediente hiciera llegar el juez respectivo, probando su culpabilidad, para escapar, como lo ha hecho, cuando el juez se presentara una prueba irrefutable de su responsabilidad.

Si entonces se hace preso a ese mal hombre, no hubiera seguramente burlado la acción de la justicia.

Pero no; Guaragna, como to-

dos los indiciados en esa clase de delitos, quedó en libertad, y el día que supo que los peritos que valoraron las existencias de su casa de comercio, habían presentado el informe correspondiente, y que por ese informe se convocaría el juez de la mala partida que quiso jugar el indiciado, éste se escapó sigilosamente para Limón, donde tomó un vapor y se marchó del país.

Esto sucedía, según informes que se tienen, el día que el Agente Fiscal pedía al juez dictación auto de prisión contra el indiciado.

Muy lejos de nosotros criticar en este caso la acción judicial, dado el conocimiento que tenemos de la actividad y competencia del juez o Alcalde que instruyó la sumaria contra Guaragna, pero sí es de deplorar la liberalidad de nuestras leyes que no dan facilidades a los representantes de la Justicia para asegurar a los indiciados por delitos, cuando sobre éstos recaen graves sospechas.

Guaragna tiene en mercaderías según dictamen pericial, por allí de unos mil quinientos

colones, que tenía asegurados en cuatro mil quinientos. El negocio, pues, era pingüe.

Que ocurran en el país tantos incendios intencionales como ocurren, la culpa la tienen en gran parte las compañías aseguradoras, que no tienen escrúpulos con tal de cobrar fuertes primas, en asegurar los edificios y mercaderías por el doble o triple de su valor.

Claro: el aliciente de hacer un buen negocio, mueve la ambición del comerciante casi quebrado, y que ante mal de negocios, para pegar fuego a su casa y salir de apuros.

Cuatro mil y pico de casas forman la población de San José; no hay de ellas la tercera parte aseguradas, y sin embargo, como se ha dado todavía el caso, el remotísimo caso de que arda una casa no asegurada.

Sirva la fuga de Guaragna de antecedente, para que en adelante los jueces no se anden con ninguna clase de contemplaciones, con indiciados por delitos tan graves, como este que acaba de dejarlos burlados.

Se mete a redentor y... naturalmente resulta golpeadísimo

Lector estimado: miraos en este espejo

Ningún papel más expuesto que el de meterse a redentor...

Milanes de ejemplos pudimos poner, de gentes que han dado el pellejo por intervenir en asuntos que no les incumben.

Un caso último, ocurrido ayer en esta ciudad.

Melchor Acosta eye desde su casa lo que dicen en el día del vecino.

—Oh! esa pasión desarrollada en tí por usar corsets que producen formas tan "excitantes" terminará, Agripina, contigo en la losa de autopsias y conmigo en la Isla Evangélica.

—Ea, caballero! — contesta una voz femenina — cada uno usa las prendas que mejores le vengan y... cada uno por su camino.

—Si...? — Como lo oyes...? — Pues... toma...!

Y se oye el retumbar de una botafueta y el horriquo de una mujer.

Melchor piensa que una "intervención" es lo más indicado. Sale de su casa y pasa a la del vecino.

—¿Quién? — Soy el vecino.

—¿Qué se le ofrece? — ¡Heblaros.

—¿De qué? — De unas voces y unos ruidos, que indican claramente que están ustedes a las "greñas".

—Nosotros...? (Abriendo la puerta).

—A mí me parece... — Y a usted quien lo mete en camisa de once varas...?

—Es verdad, pero... — Y marido y mujer se arrojan sobre don Melchor, a quien golpean de una manera tan brutalmente bárbara que, por corta providencia, hubo que conducirlo al hospital a curarse.

Lo ven ustedes...? Quien a redentor se mete... etc., etc., etc.

Ultimas gracias en baldíos nacionales

A la una de la tarde del dos de julio entrante, el juez 1.º de lo Contencioso Administrativo, rematará con la base de quinientos colones por hectárea, 35 lotes de 6, y 35 de 10 hectáreas, cada uno, 17 lotes de 20 hectáreas, 8 de 100 hectáreas y 1 de 82 hectáreas 24 áreas en los baldíos de la República. Total: 1747 hectáreas 24 áreas, pertenecientes a la Municipalidad de Puntarenas.

1313-17 ju. al 3 ju. F. DE P. AMADOR

Doña Vicenta C. de Pérez falleció

Su esposo Pedro Pérez Zeledón y sus hijos Marco Tulio, Pacífica, Alonso, Humberto, Claudio, Flora, Margarita y Paulo Emilio Pérez, Blanca y Rubén Méndez, Clara y Aurelio Guell, quedarán a usted muy agradecidos por su asistencia a los funerales que se celebrarán en la Iglesia del Carmen a las 9 a. m. de hoy, y al entierro subsiguiente, que saldrá a las 10 a. m.

San José, 21 de Junio de 1913.

Rectificación y ampliación

Sr. Director de LA INFORMACION

Señor mío: Aparece en LA INFORMACION de hoy un relato de mi salida del Instituto de Alajuela. Quiero rectificar los errores y ampliar la relación.

El profesor de Matemáticas no soy yo, sino don Salomón Castro.

No fue el Consejo de Profesores quien TRATO DE JUZGARME (1) sino el Consejo Superior del Instituto, de quien depende la organización y la vigilancia general.

La Suprema inspección corresponde al Poder Ejecutivo.

El artículo 23 del Reglamento del Liceo de Costa Rica, que también rige al Instituto, pide que se forme expediente y que se oiga al profesor, cosa que no quisieron hacer, lo cual ha hecho que establezcan un mal precedente, todo por culpa del señor Director, que ha puesto al Consejo en el íeo caso de decir en el acto inexactitudes que se hubieran evitado habiéndome oído.

Fui juzgado por dos fernandistas y dos civilistas, en quienes ejerció presión moral el señor Director, aferrado fernandista, extranjero y por añadidura pariente político de don Máximo Fernández.

El artículo 19 de la Constitución dice: "Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas." Pero el señor Director y los apreciables miembros del Consejo bien pueden considerarse, en tiempo de política, superiores a cualquier reglamento y aún al artículo 42 de la Constitución que empieza así: "A nadie se hará sufrir pena alguna sin haber sido oído y convenido en juicio".

Pero ya se ve: si el Congreso en la parte fernandista viola la Constitución, por qué el Consejo Superior del Instituto no había de violar un artículo del Reglamento.

Yo quisiera que se me oyera, no que se me hiciera gracia. Mi deducción lógica, como Profesor de la asignatura es: que "todo se ha perdido, menos el honor".

Soy de Ud., señor Director, muy atento S. S., ELIAS SALAZAR, Alajuela, 19 de junio de 1913.

Lic. Alejandro Rivas Vázquez

ha trasladado su oficina al lado de los buñetes del Lic. don Leonidas Pacheco y don José Luis Sáenz, antigua oficina de don Andrés Venegas, casa de don Federico Tinoco.

Teléfono n.º 30. Apartado n.º 960. 1251

COBRADORES

Se necesitan en "La Económica" de Salomón Gutiérrez, pasaje nuevo, 50 varas al Oeste de la Plaza de la Artillería. 1314—29 y 21 jun.

LATAS VACIAS

de canfin y gasolina se venden. En estas oficinas se informará.

Sociedad Cooperativa de Panaderos

Ofrece a su numerosa clientela y al público en general: Pan caliente, galletas y tostes a toda hora. Todo elaborado con las mejores marcas de harinas extranjeras, importadas directamente por la sociedad.

También ofrecemos cumplido servicio a domicilio con buenos descuentos, tanto en San José como en las sucursales de Heredia y Alajuela.

Teléfono No. 362 en San José, No. 17 en Heredia y No. 19 en Alajuela.

Sucursal en la Plaza de Ganado. San José, junio 20 de 1913.

ALFREDO JOCKS. Gerente. JOSE ALVARADO S. Secretario. AGUSTIN ASTORGA. Presidente. 1458-21 jun.

NOTAS TEATRALES

El jueves volvieron a presentarse en el Teatro Moderno, Les Doretta, con nuevo repertorio, todo en español, dando ocasión de mostrar su arte cómico, fino, elegante y excéntrico.

Fueron ovacionados con el duetto Valybrune. El cómico duetto Doña Fifi creamos que dentro de algunos días será del dominio público, pues saliendo del Teatro a la calle todos recordaban, silbando, Doña Fifi!

Les Doretta es un número de gran mérito, tiene el gran atractivo de que entre más los vean, más gustan.

Los estrenos de Gine, también superiores. El drama "El Encanto de la Violencia" es digno de verse muchas veces; hay cuadros verdaderamente admirables.

La novedad para nosotros fue el estreno de la Mode de Gaumont, es el figurín parisienne viviente, de mucho interés para señoras y señoritas.

En el Moderno se pueden pasar ratos agradables.

Lampara OSRAM

VENTAJAS: Indestructible, 75% Economía, Luz resplandeciente. Sin Rival.

DE 10 A 1000 BUJIAS PARA 90 A 260 VOLTIOS. FABRICADOS POR AUERGESCHASFT-BERLIN, O. R., ALEMANIA 5388

HEMOGLOBINA DESCIENDE EN LA CURA ANEMIA Y DEBILIDAD

TEATRO VARIEDADES

SABADO 21 DE JUNIO

Exito siempre creciente del aplaudido artista FREGOLINI

Para esta noche el aplaudidísimo monólogo de transformación EN EL CUARTO DE LA TIPLE

Sensacional estreno de la hermosísima película en dos partes y 800 metros de longitud, titulada BOHEMIA

El argumento ha sido tomado de la preciosa novela de Henry Murger "ESENAN DE LA VIDA BOHEMIA". Interpretación por grandes artistas franceses. DOMINGO 22—GRAN MATINEE A LAS 2 Y 30 P. M. Selectissimas tandas por la noche. LUNES 23

Beneficio de la notable y muy aplaudida artista ROSITA REALI

Casa de Refugio

Se ruega a las personas que fueron invitadas para una reunión y también a todas aquellas que tengan interés en sostener la CASA DE REFUGIO, asistir a otra reunión que se verificará en el Palacio episcopal el domingo 22 del corriente a las 1 y media de la tarde. 1453-21 jun. AMPARO DE ZELERON

John N. Bliss

REPRESENTANTE DE MANUFACTURAS Y CASAS DE EXPORTACION

Vendo en condiciones cómodas Cajas Registradoras NATIONAL, Máquinas de Sumar "BURROUGHS", Mesas de Billar "BRUNSWICK", etc.

Ha llegado un "CAMION" de dos toneladas, de la conocida casa WICHITA FALLS MOTOR COMPANY.

Represento The Texas Star Flour Mills de Galveston, fabricantes de la famosa harina "Estrella", "Anita", y "Ninia".

Hago pedidos de cualquier cosa en comisión moderada, con plazo cómodo. 1011—9 my.

ENGHIEN

A 10 MINUTOS DE PARIS 160 trenes diarios

EL PARAJE MAS BELLO DE LOS ALREDEDORES DE PARIS ESTABLECIMIENTO TERMAL DE PRIMER ORDEN TEMPORADA DE ABRIL A OCTUBRE

GRAN CASINO MUNICIPAL

EL MAS DEL MUNDO

TEATRO, CONCIERTO, LAGO, EMBARCACIONES, TENNIS

TODAS LAS ATRACCIONES DEL BALNEARIO

AVISOS DE OCASION

SE VENDE... AVISO... PARA ATENDER OTRO NEGOCIO...

FINERO, DINERO... AVISO... DE VENDE UNA CASA...

DE VENDE UNA CASA... CURACION RAPIDA Y RADICAL...

CASA AMUEBLADA... EMPRESA DE ARRENDAMIENTO...

VENGO CASAS... PARA TIENDE UNA CASA...

VENGO CASAS... PARA TIENDE UNA CASA...

SE ALQUILA UN LOCAL GRANDE... PARA DEPOSITO DE MADERAS...

LA BARCELONA DE ANTONIO MONTALEGRE... Vinatería, Teguilla y Peluquería...

TONIC RECONSTITUYENTE DIGESTIVO... De un sabor exquisito...

TONIC RECONSTITUYENTE DIGESTIVO... ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO...

Ofrece al publico sus servicios... ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO...

DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA... MARIA Y. DE CARBONI...

LA MEJOR... FABRICA DE CIGARRILLOS... Telefono N° 1900...

SANTAL MIDY... Tratamiento tan fácil y tan discreto...

CURACION RAPIDA Y RADICAL... de los fujos antiguos o recientes...

VINO DE PEPTONA... FORTIFICANTE RECONSTITUYENTE...

PARFUM CAMIA... V. RIGAUD - PARIS...

VINO y JARABE DE DUSART... el Lactofosfato de Cal...

LA NACIONAL... GRAN FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS...

APROVECHE ESTE OBSEQUIO... LA MODA DE SABATINO...

ELDERS & FYFFES, LIMITED... LINEA DIRECTA DE VAPORES...

DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA... MARIA Y. DE CARBONI...

TINTORERIA PERALTA... BUEN TRABAJO Y PRECIOS BAJOS...

T. ASSMANN Y CIA. ALMACEN DE ABARROTES Y GENEROS...

THE SCOTTISH UNION AND NATIONAL INSURANCE CO. FONDOS: 6,000,000-00...

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS SASSO Y PIRIE...

Sombreros de pita... Surtido permanente...

UNITED FRUIT CO.-SERVICIO DE VAPORES... SALIDAS DE LOS VAPORES...

CHAMPAGNE POMMERY & GRENO... PRIMERA MARCA DEL MUNDO...

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE... Los siguientes lujosos vapores...

CARPINTERIA Y EBANISTERIA DE ODILON GUTIERREZ VALVERDE... Precios económicos...

IMPORTANTE... Hasta nuevo aviso los precios del AZUCAR...

LUIS GOMIS... EL BALCON DE EUROPA... LA ARTISTICA...

INGLATERRA Y FRANCIA... Gran Sastrería y Tienda...

Extracto de Malta KEPLER... Conserva a los niños en buena salud...

SIGLO NUEVO DEPARTAMENTO DE VIVERES AL MENUDEO... Avismos a nuestra clientela...

FOTOGRAFIA... Carlos Monje Acosta, fotógrafo bien conocido...